

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Miércoles 17 de septiembre de 1902.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Siglo II.—Año VIII.—Núm. 1.666.

Redacción y Administración: Santa Clara, 55.

## El discurso de Silvela

Es la nota del día lo dicho por el señor Silvela en el banquete político con que sus amigos le han obsequiado en Málaga.

Como siempre que siente deseos del Poder, el jefe de los conservadores ha dicho en su discurso cosas muy raras, y entre estas, la que más nos sorprende, es la afirmación de que «el caciquismo es un mal incorregible».

Bien se ve la falta de voluntad de que adolece el señor Silvela afirmando que el caciquismo es mal incorregible, pues en la vida de los pueblos como en la de los individuos, nada hay imposible cuando el que la rige posee la virtud de obrar el bien y corregir el mal, y tiene la firmeza de carácter necesaria para llevar á cabo esa resolución indispensable en quien dirige los negocios públicos.

El caciquismo es planta dañina que tiene esterilizados los campos de la regeneración española, y es censurable su existencia, sea cualquiera el partido político que lo tolere y no lo reprima con las más enérgicas disposiciones, teniendo á raya las ambiciones y miserias de los caciques de monterilla.

Si quiere convencerse el señor Silvela de que nada hay tan fácil como acabar con el caciquismo, no tiene otra cosa que hacer cuando sea poder; que no encasillar diputados; dejar libres á los pueblos para que nombren sus alcaldes; amparar á todos sin distinción en el ejercicio de sus derechos, y con sólo esto, habrá dado el golpe mortal al caciquismo que, aniquilado y muerto, correrá á esconderse en los más apartados rincones.

Del mismo modo que en lo físico, la higiene es la garantía de la salud y la vida; en lo moral ningún mal puede subsistir cuando la justicia se impone amparada por un carácter en el que sólo vive la moralidad y la firmeza en el bien.

Todo esto lo sabe de sobra el señor Silvela, pero le falta lo principal; le falta la voluntad.

Por eso le resulta más fácil criticar la obra de otros, en cuyo arte es maestro, que decidirse á enmendar los errores que advierte en los hombres del Gobierno cuanto llega á sus manos la gobernación del Estado.

## Información política del día

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.  
Madrid 16 de septiembre de 1902.

A pesar de lo que repetidamente ha dicho el señor Sagasta acerca de la próxima reunión de las Cortes, la gente política sigue poniendo en duda que se abran, no ya en la se-

gunda mitad de octubre, sino en toda la primera quincena de noviembre.

Y claro es que al recelar la gente de esto, no lo hace por capricho, ni por mala intención; es que tiene en cuenta sin duda que compromiso y acuerdo del Gobierno fué reunir las á fin de mayo, en cuanto terminaron las fiestas de la jura, y las Cortes siguieron y siguen cerradas.

Pero es tan rotunda ahora la afirmación, no sólo del presidente del Consejo, sino de los ministros, que no puedo dejar de consignarla, y así el tiempo dirá si se confirman ó no esos anuncios.

Uno de los más conspicuos miembros del Gabinete, me decía esta mañana.

«No lo dude usted. Las Cortes se abrirán del 15 al 20 de octubre y funcionarán, por ahora, hasta las fiestas de Navidad; es decir, que se celebrarán en este período más de cuarenta sesiones, con lo cual se demostrará, no sólo que ningunas Cortes han funcionado tanto como funcionan las actuales, sino que el Gobierno no trata de sustraerse á la discusión parlamentaria.»

Y tal como lo oí lo consigno. Cerca está la fecha, y poco ha de vivir quien no vea si se confirma ese anuncio, que tiene en su abono, según me dijo el ministro, el estar tratado y convenido en Consejo del Gabinete.

Como la Corte regresará antes del 15, y para esa fecha creen que ya conocerán lo que el Vaticano opine de la nota que se está redactando por el duque de Almodóvar, ya podrá ir el Gobierno á las Cámaras, si no con una solución, con una orientación que le permita con testar á las interpelaciones que se le hagan.

Quedamos, pues, en que los ministros siguen afirmando que las Cortes se reunirán del 15 al 20 de octubre, según tiene convenido el Consejo de ministros.

Ha cesado el señor Polanco en el cargo de gobernador civil de Toledo, encargándose del mando de dicha provincia, el presidente de aquella Diputación.

El señor Polanco marchará mañana ó pasado á tomar posesión del Gobierno civil de Sevilla.

El Corresponsal.

## Comisión provincial

SESIÓN DEL 16 DEL ACTUAL

Sobre las 14 de ayer, celebró sesión la Comisión permanente de la Diputación provincial, bajo la presidencia del señor Esteva Pascual, asistiendo los diputados vocales, señores Prieto Losada, Santiago García, González Gómez y Alonso.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión anterior, tomándose después los siguientes acuerdos.

Aprobar el expediente de expropiación de fincas en Fuentes de Ropel para la construcción del trozo segundo de la carretera á Valderas.

Recluir en el manicomio de Valladolid al demente Atanasio Peña, natural de Nuez.

Señalar los precios medios á que han de abonarse los artículos suministrados á los individuos del ejército y guardia civil.

Remitir al delegado de Hacienda el expediente de condonación de contribuciones del pueblo de Gallegos del Río.

Designar á los señores Belmonte, González y Olmedo, para que representen á la Diputación en el próximo Congreso de la federación agrícola castellana.

Se dió cuenta de una comunicación del teniente coronel del batallón cazadores de Estella, remitiendo una letra por valor de 1.456 pesetas 67 céntimos, que legó á la Casa Hospicio el músico mayor de aquel batallón, don Juan Luis García.

Después de aprobar otros asuntos de escaso interés, la presidencia levantó la sesión.

## Telegramas de la mañana

Madrid 17 (9 h. 15 m.)

### Procesamiento

El juez instructor del distrito del Congreso ha dictado nuevos autos de procesamiento contra el cobrador y empleado que prestaban servicio en la jardinera que sufrió el vuelco en la Carrera de San Jerónimo.

Madrid 17 (9 h. 20 m.)

### Consejo

Tan pronto como regrese el ministro de Marina, el señor Sagasta reunirá á todos sus compañeros para seguir discutiendo sobre la nota del Vaticano.

El duque de Veragua, será portador de la minuta que ha redactado el ministro de Estado y que ha de servir de contestación á la nota diplomática que el Gobierno ha recibido de Roma, referente á la reforma del Concordato.

Sánchez Ortiz.

## Cantares

Qué por qué escribo versos  
dice mi madre;  
que de dór de discurso  
tantos cantares...  
¿Quién no es poeta  
existiendo mujeres  
sobre la tierra?

Así como la tierra  
brota sus flores,  
en mi pecho renacen  
las ilusiones.  
Unas y otras,  
al embate del tiempo  
caen, se destrazan...

Yo no sé lo que tiene  
mi guitarrico,  
cada nota que arranco  
lleva un suspiro.  
¡Es que en sus cuerdas  
se duermen mis pesares,  
guardo mis penas!

¡Qué eternas son las noches  
para el que espera;  
negras y dolorosas  
como la ausencia...!  
Pasan las horas,  
y aunque el día amanece  
todo son sombras.

A una mujer la quiero;  
ella lo ignora;  
¡quién sabe los misterios  
que el alma forja!  
Porque no sabe  
á todo, ella, sonríe  
con cara de ángel.

Es un cantar la vida;  
ancho pentágrama  
donde el genio confunde  
risas y lágrimas.  
¡Cantar eterno;  
sigue, sigue cantando  
mis desconsuelos!..

Félix de Salinas.

## Ecos donostiarras

San Sebastián 16.

El ministro de Estado y el de Marina subieron á Palacio á la hora acostumbrada.

Almodóvar sometió á la firma del Rey nueve decretos, resolviendo otras tantas competencias, entre ellas una, por la que se resuelve á favor de la autoridad judicial, la entablada por el gobernador civil de Madrid y el juez del distrito de la Universidad.

El Rey sancionó además un decreto del ministerio de Instrucción pública determinando la forma de ingreso en el cuerpo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.

Firmó también S. M. 20 cartas reales con destino á otros tantos soberanos.

A su regreso de Palacio me dijo el duque de Veragua que suponía que la comisión encargada de estudiar cuanto se relaciona con la construcción de una escuadra, había terminado ya sus trabajos.

Añadió el duque que se proponía redactar el oportuno proyecto de ley, para llevarlo á las Cortes tan pronto como se reúnan; pero manifestó sus temores de que la desmedida afición de discutir las cuestiones políticas retrasaría su aprobación.

El ministro de Marina almorzará mañana en Palacio, invitado por el Rey, y saldrá para Madrid en el segundo expreso, junto con el general Matta y su ayudante señor Barrera.

El duque de Almodóvar dice que no hay nada resuelto referente al regreso de la Corte á Madrid y la proyectada visita á las fábricas de Tolosa.

Sin embargo, se asegura que la familia Real saldrá para Tolosa á últimos de mes, donde permanecerá algunas horas, visitando las fábricas allí establecidas.

Desde Tolosa, SS. MM. se dirigirán á Valladolid, pasando tres días en dicha capital, prosiguiendo luego, sin regresar ya á San Sebastián, su viaje á Madrid.

Esta madrugada han salido con rumbo á El Ferrol el Pelayo, el María de Molina y el Temerario.

Queda solamente en estas aguas el Cardenal Cisneros, el cual es posible salga el próximo jueves para Bilbao y El Ferrol, llevando á bordo al capitán general del departamento señor Gómez Imáz, y á la Comisión de guardias marinas que vino para hacerse cargo de la bandera regalada por la Reina.

El ministro de Marina no ha recibido aún noticias de haber salido de El Ferrol el Giralda, pero como la orden se transmitió ayer, se supone que llegará mañana.

El Giralda permanecerá en esta bahía hasta que la Corte salga para Madrid.

Contra un tren de la línea á la costa, hicieron hoy un disparo, entre las estaciones de Ermúa y Eibar.

La carga de perdigones hizo blanco en un coche de segunda, sin causar afortunadamente más daño que la rotura de los cristales de la ventanilla.

Ignórase el autor de tan salvaje atentado.

Han llegado hoy el general Hinespresa y el presidente de la Audiencia de Pamplona.

El marqués de Pidal ha salido para Francia, donde pasará algunos días, regresando luego á ésta.

También ha salido para Pamplona el senador señor Gascón.

Alfonso.

## LOS TRIGOS

En nuestro editorial de ayer, decíamos que parecía bastante exagerada la cifra de hectolitros de trigo que España había recolectado en la actual cosecha y de las existencias del año anterior.

Hoy vamos á refutar como un absurdo esa estadística que forma el ministerio de Agricultura y que tantos perjuicios ocasiona á los labradores por no ser datos verdad.